

Boletín Semanal

2 al 8 de abril de 2016

No. 374



Salidas individuales

Un integrante de la Columna Móvil Daniel Aldana de las FARC-EP se presentó ante el Batallón de Selva No. 3 del Ejército Nacional, en el municipio de Tumaco (Nariño).

De acuerdo con la Trigésima Brigada del Ejército Nacional, durante el primer trimestre del año 2016 se han presentado 12 integrantes de organizaciones guerrilleras ante las autoridades, en el departamento de Norte de Santander. Estos hechos ocurrieron en los municipios de Chitaga, Convención, Cúcuta y El Tarra.

Niños, Niñas, Adolescentes y Jóvenes (NNAJ)

La XVI Brigada del Ejército Nacional recuperó un menor de 16 años de edad, integrante del Frente José David Suárez del ELN, en el municipio de Aguazul (Casanare).

Entidades con mandato legal

La Fiscalía General de la Nación entregará los restos de 16 personas fallecidas en el marco del conflicto armado del país, en las ciudades de Bogotá, Villavicencio (Meta), Bucaramanga (Santander), Apartadó (Antioquia) y Tunja (Boyacá). El anuncio hace parte del acuerdo humanitario logrado entre el Gobierno Nacional y las FARC-EP.

La Unidad de Restitución de Tierras (URT) hizo entrega de la finca 'El Levante' a 23 familias despojadas por el

Procesos jurídicos

Según *Vanguardia Liberal*, la Fiscalía 28 Antiterrorismo de Bogotá emitió orden de captura en contra del exalcalde de Barrancabermeja, Elkin Bueno Altahona, por sus presuntos vínculos con integrantes del Bloque Central Bolívar de las Autodefensas. Este proceso presenta testimonios de Iván Roberto Duque, 'Ernesto Báez', excomandante del Bloque Central Bolívar de las Autodefensas; y de los integrantes de las Autodefensas 'Ronald' y 'Juan Pablo'.

Contexto social y político

En el marco del programa 'Siete Preguntas' transmitido por Telesur, la exsenadora Piedad Córdoba afirmó que, actualmente, se vive un recrudecimiento del fenómeno paramilitar en el país. De acuerdo con la exsenadora, este afecta directamente la firma de la paz, pues no existen las garantías suficientes para el ejercicio político.

A través de un comunicado, el Partido Liberal se mostró optimista frente al proceso de paz con el ELN. Sin embargo, señaló la necesidad del cese de toda actividad criminal, por parte de la Organización Armada Ilegal, antes de la iniciación de la fase pública de las negociaciones. Así mismo, resaltó la importancia de la liberación del menor de 2 años de edad, quien está retenido por el ELN, según la Defensoría del Pueblo.

El embajador de Estados Unidos en Colombia, Kevin Whitaker, se reunió con el gobernador de Cundinamarca, Jorge Emilio Rey Ángel. El objetivo de este encuentro correspondía a la planeación de

Construcción de Paz

En un editorial de la revista *Insurgentes*, el ELN señaló que, si el Gobierno Nacional persiste en condicionar el inicio de la fase pública de los diálogos de paz, la Organización también podría establecer sus propios condicionantes y, de esta manera, entorpecer el comienzo de las conversaciones. Por tal motivo, el ELN sugiere realizar el tratamiento de los temas humanitarios y del cese al fuego en los momentos pactados en la agenda.

Según *CM& La Noticia*, Rodrigo Londoño Echeverri, 'Timochenko', comandante de las FARC-EP, consideró el incumplimiento de los acuerdos pactados como un "suicidio político" para la Organización, haciendo referencia a su incorporación a la legalidad y la dejación de armas. También afirmó estar dispuestos a dejar las armas en una etapa transitoria y no en un proceso de desmovilización como lo ha propuesto el Gobierno Nacional.

Según el presidente de la república, Juan Manuel Santos, el equipo negociador del Gobierno Nacional, encabezado por Humberto de la Calle, mantuvo una encuentro con los asesores jurídicos de las FARC-EP en Bogotá, con el objetivo de 'avanzar en los puntos del fin del conflicto'. Así mismo, señaló que la Presidencia mantendrá una comunicación fluida con el equipo negociador, el cual, en su opinión, "está más unido que nunca".

Luis Antonio Losada, 'Carlos Antonio Lozada', plenipotenciario de las FARC-EP en la Mesa de Diálogos de La Habana (Cuba), valoró de "cínico" al ministro de defensa, Luis Carlos Villegas, quien, en días pasados, consideró el paramilitarismo como "un fantasma inventado por las FARC-EP" para diferir la negociación del acuerdo de paz. Así mismo, criticó además

excomandante del Bloque Catatumbo de la Autodefensas, Salvatore Mancuso, en zona rural de Montería (Córdoba). Adicionalmente, estas familias recibieron un subsidio de 970 millones de pesos y 1.560 millones para proyectos productivos. Según informó el ministro consejero para el Posconflicto, Rafael Pardo, estos terrenos no pudieron ser restituidos a través de Justicia y Paz al depender de la voluntad del postulado, por lo cual tuvo que ser procesado desde la Ley de Víctimas.

La Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH), la Agencia Nacional de Defensa Jurídica del Estado, en representación del Estado colombiano, suscribieron este martes un acuerdo de solución amistosa en pro de garantizar el derecho a las víctimas y a una reparación integral en el caso de la masacre en Trujillo (Valle), ocurrida entre el 28 de octubre de 1998 y el 5 de mayo de 1991. En este hecho fueron asesinadas entre 245 y 342 personas por parte de una organización compuesta por miembros del narcotráfico y el paramilitarismo, así como del Ejército, la Policía y políticos de la región.

Políticas, programas, planes y proyectos

Según *El Colombiano*, bajo el comando del general Alberto Mejía Ferrer, el Ejército Nacional se encuentra formulando una reestructuración de sus políticas a partir de la definición de siete líneas estratégicas, las cuales responden a las nuevas amenazas y contextos en un escenario de posconflicto. Estas líneas son: Defensa Nacional, Seguridad Pública, Seguridad y Convivencia ciudadana, Gestión del riesgo y de desastres, Contribución al desarrollo del país, Cooperación internacional, y Protección de medio ambiente y recursos. La reestructuración plantea la ruta de acción de la institución, proyectada al año 2030.

Con el objetivo de "apoyar y generar capacidades hacia la reconciliación", la Agencia Colombiana para la Reintegración (ACR), regional Norte de Antioquia, llevará a cabo la intervención comunitaria 'La reconciliación y la reconstrucción de la confianza para la construcción de paz'. Se contará con la participación de estudiantes de grados 5°, 10° y 11°, universitarios, líderes comunitarios, organizaciones de mujeres y población de adultos mayores, quienes se capacitarán en temas, como la memoria, recuperación de la confianza y construcción de paz.

Problemática jurídica

Tras haberse declarado el procurador general, Alejandro Ordóñez, impedido para presentar su concepto frente al

un trabajo conjunto para el fortalecimiento del departamento en el posconflicto. Se enfatizó en el apoyo que brindará la Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID) en algunos aspectos, como los servicios para las víctimas, la reforma agraria, la estrategia antidrogas, el desminado, y los procesos de desarme y desmovilización.

De acuerdo con Luis Almagro, secretario general de la OEA, el inicio de los diálogos entre el Gobierno colombiano y el ELN es un paso importante para alcanzar la paz. Así mismo, Almagro consideró necesario la liberación de todos los secuestrados por parte de esta organización, en aras de avanzar en las conversaciones. También ratificó el respaldo de la OEA al proceso a través de su Misión en Colombia (MAPP- OEA)

Según *La Opinión*, el pasado 4 de marzo, en zona rural de Tibú (Norte de Santander), se llevó a cabo una jornada pedagógica de las FARC-EP. En esta participaron integrantes de la organización, algunos miembros de la comunidad y 'Rubén Zamora', comandante del Frente 33 y miembro del equipo negociador de esta organización.

El presidente de la república, Juan Manuel Santos, inició una visita por Guatemala, El Salvador y Honduras. Esta tiene el propósito socializar los acuerdos de paz alcanzados con las FARC-EP, tratar temas de seguridad en la región y fortalecer las relaciones diplomáticas con esos países. El Presidente participará en el foro 'Colombia hacia la paz; transformaciones y Desafíos', al cual también asistirá el expresidente de Guatemala, Marco Vinicio Cerezo, firmante del acuerdo que dio inicio a los diálogos de paz en ese país.

El presidente de El Salvador, Salvador Sánchez, afirmó este martes haber recibido una invitación oficial de la ONU a participar en el proceso de verificación del desarme de las FARC-EP y cese de hostilidades en Colombia. Así, fue el primer país invitado para postular candidatos en la misión aprobada el pasado 25 de enero, por Naciones Unidas.

Según *Caracol Radio*, Juan Fernando Cristo, ministro del interior, hizo alusión a los 12 asesinatos de defensores de los Derechos Humanos en el país, los cuales han ocurrido durante este año. De acuerdo con el Ministro, "no se ha identificado un grupo específico como autor de los asesinatos o una conducta sistemática que permita evidenciar un patrón en contra de estos líderes de izquierda".

La Sala Plena de la Corte Constitucional aceptó el impedimento autodeclarado por el procurador general de la nación, Alejandro Ordóñez Maldonado, para emitir concepto sobre la iniciativa del 'Plebiscito por la Paz'. En consecuencia, el concepto de esta institución deberá ser presentado por la viceprocuradora Martha Isabel Castañeda.

que se le imponga a la Organización el establecimiento de una fecha para la dejación de armas cuando el Estado no "asume compromisos serios" frente al paramilitarismo.

De acuerdo con Jorge Torres Victoria, 'Pablo Catatumbo', miembro de la delegación de paz de las FARC-EP, para lograr un acuerdo final con el Gobierno, es necesario superar obstáculos, como las garantías de seguridad para la dejación de armas, el inicio de la Jurisdicción Especial para la Paz, la lucha en contra de grupos armados de extrema derecha, entre otros. Reiteró también la necesidad de modificar la doctrina militar y modernizar las Fuerzas Armadas, e invitó a La Habana (Cuba) a la senadora Paloma Valencia para hablar sobre la problemática de tierras.

En una entrevista concedida este miércoles al portal web venezolano 'Noticias 24', Eliécer Erlinto Chamorro, 'Antonio García', representante del ELN en el proceso de paz, afirmó que el éxito del proceso de paz con el ELN y el Gobierno de Colombia va a depender únicamente del esclarecimiento del paramilitarismo en el país. Así mismo, enfatizó en la importancia de abordar el modelo económico impuesto en Colombia, pues considera que "es muy complejo buscar una solución política si no se toca el modelo económico."

Según *El Espectador*, las Comisiones de Paz del Congreso de la República exhortaron al Gobierno Nacional y al ELN a iniciar pronto los diálogos de paz. Así mismo, se solicitó un pronto inicio de un cese al fuego como garantía de seguridad para las comunidades y la propia negociación.

La comisión facilitadora de los diálogos con el ELN emitió un comunicado en el cual agradeció el apoyo y el acompañamiento de Venezuela, Ecuador, Chile, Brasil, Cuba y Noruega, países que contribuyeron a lograr el anuncio formal de los diálogos con dicha organización guerrillera. Así mismo, señaló que este acuerdo "es un paso decisivo en la dirección de cerrar de manera definitiva el conflicto armado interno" en Colombia.

Eliécer Erlinto Chamorro, 'Antonio García', jefe de la delegación del ELN informó la disposición de la Organización para comenzar los diálogos formales con el Gobierno Nacional, anunciando un cese de hostilidades. Sin embargo, de acuerdo con Erlinto Chamorro, el presidente de la república, Juan Manuel Santos, no estuvo de acuerdo con esa decisión. Por lo anterior, el Jefe de la delegación del ELN, con respecto al cese de secuestros, dependerá de si el Gobierno está dispuesto a realizar acciones recíprocas, aludiendo a los presos del de esta Organización Armada.

Según lo informado por *La Opinión*, el jefe del Comando Central del ELN, Nicolás Rodríguez Bautista, 'Gabino', manifestó que esta organización tiene el interés de

plebiscito para la paz, la Sala Penal de la Corte Constitucional argumentó que dicho impedimento tiene justificación y, por tanto, deberá ser Martha Isabel Castañeda, viceprocuradora general, quien se encargue de otorgar el concepto de la entidad. Con esta decisión se suspenden los términos establecidos, otorgando el plazo pertinente para que la Viceprocuradora General emita su concepto, el cual deberá ser estudiado posteriormente por la Sala Plena del Alto Tribunal.

De acuerdo con *La W Radio*, la Corte Constitucional se abstuvo de fallar a favor de una demanda, la cual buscaba que los militares, víctimas de perjuicios en el marco del conflicto armado, fueran beneficiarios de los mecanismos de reparación administrativa y judicial que atienden a la población civil. En consecuencia, la atención recibida por los militares seguirá ligada a su régimen laboral.

La Dirección para la Acción Integral contra Minas Antipersonal (Daicma) informó un aproximado de 11.408 víctimas de minas antipersonal, desde el año 1990; de estas, 2.255 fueron víctimas mortales. Con el apoyo de la Unidad de Víctimas, se realizan "procesos de depuración" para evitar duplicidades y tener mayor certeza de las cifras".

Según *Caracol Radio*, ante la Comisión Interamericana de Derechos Humanos, seis organizaciones denunciaron "una 'nueva fase' del paramilitarismo en Colombia con grupos como el Clan Úsuga", realizando acciones; entre las cuales se encuentra el paro armado de 48 horas. Estas organizaciones resaltaron también "28 asesinatos, 13 de estos se dirigieron en contra de defensores de derechos humanos y 15 fueron objeto de acciones de 'limpieza social'".

incluir más países garantes al proceso de paz. De acuerdo con el Jefe del Comando Central de la Organización Armada, este iniciará con el Gobierno colombiano, señalando a Suiza como un posible garante.

Amenazas, riesgos y acciones violentas

La Comisión Colombiana de Juristas (CCJ) alertó sobre una campaña "antirestitución" de tierras en el departamento de Magdalena, adelantada por opositores que defienden los derechos de "segundos ocupantes". De acuerdo con la CCJ, se trata de favorecer los intereses "de terratenientes, testaferros y concentradores de tierras". Por consiguiente, solicitan a las autoridades y a la comunidad internacional respaldar a las víctimas de desplazamiento y despojo en el marco del conflicto armado.

Según Julio César Londoño Guevara, secretario de Gobierno de Risaralda, en el departamento se siguen presentando casos de reclutamiento de menores de edad; especialmente, en comunidades indígenas, por parte de Organizaciones Armadas Ilegales. Por ello, se están adelantando reuniones con autoridades indígenas para crear estrategias orientadas a la prevención del mismo.

Para acceder a los últimos boletines semanales, visite la página web del OPC:

<http://www.humanas.unal.edu.co/observapazyconflicto/>



FICHA TÉCNICA. El Boletín se presenta como un balance semanal de las noticias relacionadas con los procesos de DDR, registradas en las siguientes fuentes: (1) Nacionales: El Espectador; El Tiempo (2) Internacionales: EFE Internacional; Europa Press (EP); Human Rights Watch (HRW); Misión de Apoyo al Proceso de Paz-Organización de Estados Americanos (Mapp/Oea); Wiki Noticias (3) Estatales: Alta Consejería para la Reintegración (ACR); Armada Nacional; Centro Nacional de Memoria Histórica (CNMH); Observatorio de Paz y Conflicto (OPC) de la Universidad Nacional de Colombia; Ejército Nacional; Fiscalía General de la Nación; Fuerza Aérea Colombiana (FAC); Fuerzas Militares; Instituto Colombiano para el Bienestar Familiar (ICBF); Instituto Nacional Penitenciario y Carcelario (INPEC); Ministerio de Defensa; Oficina del Alto Comisionado para la Paz (OACP); Policía Nacional; Procuraduría General de la Nación; Secretaría de Gobierno de Bogotá; Senado de la República; Secretaría de Prensa-Presidencia de la República (4) No Gubernamentales: CINEP; Corporación Nuevo Arcoiris (CNAI); Fundación Seguridad y Democracia; Instituto de Estudios para el Desarrollo y la Paz (Indepaz); La Silla Vacía (5) Noticieros Radiales: Caracol; La FM; La W; RCN; Santa Fe; Todelar; Bluradio; La F.m. (8) Noticieros de Televisión: CM&; Caracol; UNO; RCN; Telesur (6) Revistas Nacionales: Revista Semana; Verdad Abierta (7) Agencias de Noticias: Agencia Nacional de Noticias Nueva Colombia (ANNCOL); Terra Colombia (8) Periódicos Regionales: Diario del Huila; Diario Occidente; Diario del Otún; Diario del Sur; El Colombiano; El Herald; El Informador; El Liberal; El Meridiano de Córdoba; El Meridiano de Sucre; El Mundo; El Nuevo Día; El Nuevo Siglo; El País; El País Vallenato; El Pílon; El Tabloide; El Universal; Hoy; La Crónica Del Quindío; La Libertad; La Nación; La Opinión; La Patria; Radio Guatapurí; Territorio Chocoano; Magangué Hoy; Periódico El Sol; Vanguardia Liberal (9) Noticieros de Televisión: CM&; Caracol; RCN; Telesur (10) Otras fuentes.

[Forward this email](#)

 SafeUnsubscribe™

Este correo electrónico ha sido enviado a observaddr_bog@unal.edu.co

por observapazyconflicto@gmail.com |

[Actualizar perfil/dirección de correo electrónico](#) | Eliminación instantánea con [SafeUnsubscribe™](#) | [Política de privacidad](#).



Observatorio de Paz y Conflicto (OPC) - Universidad Nacional de Colombia | Av. Diagonal 40 A Bis No 15-38 | Universidad Nacional de Colombia - Complejo Casa Gaitán | Edificio Facultad de Ciencias Humanas - Sala 2 | Bogotá | 11001 | Colombia